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En el marco de la conmemoración del Centenario de la Cons-
titución de 1917, el Consejo Universitario de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas (UAZ), otorgó el Doctor Honoris 

Causa a Uriel Márquez Valerio, en el evento especial, realizado en el 
Teatro Fernando Calderón.

   El Consejo Universitario dictaminó conceder la Distinción Doctor 
Honoris Causa en sesión de pleno, realizado el 24 de enero del 2017, 
por su formación académica, su desempeño como abogado litigan-
te, docente e investigador.

   En su mensaje el rector Antonio Guzmán Fernández expresó 
que Uriel Márquez, cuenta con una indiscutible trayectoria como 
universitario. Sus reflexiones no se limitaron a explicar los aconte-
cimientos. Observó y participó en los cambios sociales, políticos, 
jurídicos y culturales. Los entendió e interpretó para otorgarle un 
sentido comunitario, un sentido eminentemente social, dijo.
 
   Se reconoció su innegable papel en la adquisición de la autonomía 
en 1959 del entonces Instituto de Ciencias. Su magisterio marcó el 
derrotero de numerosas generaciones en la comprensión de la ley 
y justicia. No necesitó ser rector para dejar una herencia de luces, 
razón y talento, enfatizó. 

   Uriel Márquez, que se concibe como un hombre libre y compro-
metido con la Universidad Autónoma de Zacatecas, es licenciado en 
derecho y maestro en ciencia política. Su producción académica ini-
cia con la elaboración de la tesis de licenciatura denominada La par-
ticipación de los trabajadores en las utilidades de las empresas que 
concluye en 1963; continuó con El arraigamiento del presidencialis-

mo en Zacatecas durante su etapa formativa (1929-1944), concluida 
en junio de 1993 y con los cuales obtuvo el título de licenciado y el 
grado de maestro en ciencias, respectivamente.

   En noviembre del 2012, concluyó sus estudios de posgrado en 
Derecho Constitucional, con el trabajo de investigación Aspectos 
importantes de la nueva ley de amparo y la declaratoria general de 
inconstitucionalidad, que le dio Mención Honorífica en junio del 
2013. 

   Dentro de sus publicaciones inéditas se encuentran Ensayo sobre 
el Tribunal de Cuentas (2005); Panorama de la Política en Zacatecas 
(Siglo XIX y principios del siglo XXI) del 2012; Aspectos importan-
tes de la Nueva Ley de Amparo y la Declaratoria General de Incons-
titucionalidad en 2013.

   Además de su producción académica, Márquez Valerio también 
se ha desempeñado como funcionario dentro de la UAZ. Ha sido el 
primer director de la actual Unidad Académica de Economía (1964-
1968); director de la Unidad Académica de Derecho de 1968 a 1972; 
profesor de licenciatura en derecho; profesor en Ciencia Política y 
de estudios electorales en la misma Alma Mater. Igualmente, profe-
sor de posgrado de la Universidad Autónoma de Durango, Mazatlán 
y Los Mochis.

   De las asignaturas impartidas como docente destacan Derecho al 
Trabajo, Introducción al Estudio del Derecho; Derecho Constitu-
cional; Garantías Individuales; Amparo; Filosofía Política; Derecho 
y Estado; Sistema Político Mexicano, Opinión Pública y Temas Elec-
torales de Actualidad en México.

Distinción Doctor Honoris Causa a 

Uriel Márquez Valerio
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   Ha sido secretario del Juzgado Municipal de Zacatecas; Juez Muni-
cipal de la entidad; Agente del Ministerio Público del fuero común 
en los distritos judiciales de Zacatecas y Fresnillo; defensor de oficio 
del Supremo Tribunal de Justicia de Zacatecas; agente del Ministerio 
Público y Juez de Primera Instancia; procurador general de justicia 
de Zacatecas; Diputado por el V Distrito Electoral (Jeréz, Villanue-
va y Tabasco) en la XLVIII Legislatura del Estado; presidente de la 
Gran Comisión de la XLVIII Legislatura del Estado.

   Así también litigante en las materias civil, penal, federal y local; 
mercantil, laboral y de amparo. Asimismo, consultor del INFONA-
VIT, de la Comisión Federal de Electricidad y de los bancos Banru-
ral y PROMEX y de diversas compañías mineras.

   Se suma su trabajo como presidente y miembro de la Barra Mexi-
cana, Colegio de Abogados de Zacatecas; miembro de la Academia 
Mexicana de Derecho del Trabajo y de la Previsión Social; integrante 
de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística; y de la Ilustre y 
Nacional Colegio de Abogados de México.
 
   Otras actividades académicas en las que ha destacado, son como 
conferencista y colaborador en los capítulos de libro Reflexiones so-
bre la discreta presencia del Estado de Derecho y la Democracia en 
México; El Congreso Constituyente de 1916-1917, la Constitución 

que produjo y la de ahora; y Donde sopla el viento, más allá en la 
Blanquita.

   En el 2013 recibió la presea nacional al mérito jurisdiccional “Ma-
nuel Crescencio García Rejón y Alcalá, entregada por la Comisión 
Nacional de Tribunales de la República Mexicana (CONATRIB); 
diploma por el CONATRIB por su desempeño y dedicación en la 
función jurisdiccional, así como por la magnitud y trascendencia de 
su obra laboral y académica en el mismo año; reconocimiento de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos y el Tribunal Superior de Justicia del Estado de 
Zacatecas por su ponencia La Protección de los derechos humanos 
de grupos en condición de vulnerabilidad en agosto del 2016, entre 
otros. 

   El oriundo de Villanueva, es el segundo de seis hermanos. Hijo de 
José Natividad Márquez y Manuela de Jesús Valerio.  Su gusto por 
los libros la desarrolló desde pequeño, “Veinte mil Leguas de Viaje 
Submarino” del escritor francés Julio Verne, es su texto preferido. 

Texto y fotos: Comunicación Social. 
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El rector Antonio Guzmán Fernández junto con el director de 
la Unidad Académica de Odontología,  José Luis Elías Salazar, 
inauguraron la nueva área de radiología de la Clínica Multi-

disciplinaria Zacatecas (CLIMUZAC) de Guadalupe.

   Tras el corte de listón, el director de la unidad explicó que para 
adecuar este espacio se adquirió un ortopantomógrafo panorámi-
co, el cual se compró con fondos del PROFOCIES y de la rectoría. 
El aparato que tuvo un costo de 736 mil pesos, servirá para tomar 
radiografías panorámicas, lateral de cráneo, de maxilares, e incluye 
una impresora y computadora para sacar en acetato o disco la radio-
grafía, misma que pude ser enviada vía correo electrónico.

   En ese sentido, expresó que con los aparatos con que cuenta esta 
área, se ha buscado disminuir la radiación en el paciente, así como 
ya no hacer uso de químicos para el revelado de las radiografías, 
además de que los costos que tendrán serán más bajos que en un 
laboratorio.

   Finalmente, el rector realizó un recorrido por diferentes espacios 
de la clínica como los módulos de atención a pacientes, consultorios 
y sala de espera.

Texto: Verónica Ramírez. / Fotos: Horacio Sosa.

Rector inauguró área de radiología 
en Odontología
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En la sala de cabildo del Ayuntamiento de Zacatecas, 
se firmó una carta de intención de colaboración 
entre la Universidad Autónoma de Zacatecas y la 

Presidencia Municipal de Zacatecas, acto encabezado 
por el rector Antonio Guzmán Fernández y la presidenta 
municipal Judith Guerrero López, en compañía del 
secretario general y el secretario académico, Rubén Ibarra 
y Alejandro  Aguilera, respectivamente.

   En su intervención, el mandatorio universitario aseguró 
que este compromiso que adquiere la universidad, dará 
oportunidad a la institución de aprovechar los recursos 

Proyecto “Zacatecas, Ciudad 
Educadora y de Innovación”

humanos con los que cuenta para impulsar este proyecto 
denominado “Ciudad Educadora y de Innovación”.

   Al respecto, Guzmán Fernández mencionó que esta es una 
carta de intención en donde la UAZ se suma a impulsar, 
en primera instancia, el programa capitalino “Zacatecas, 
Ciudad Educadora y de Innovación”, entre otros trabajos 
en el ámbito educativo, cultural, histórico y científico en 
beneficio de los capitalinos.

Texto y fotos: Thalya Rodríguez

Lunes a domingo de 14:00 a 14:30 horas, además, Sábado de 16:30 a 17:00 y
domingo de 15:00 a 15:30 horas

Escúchalo por Radio Zacatecas 97.9 FM
www.radio.uaz.edu.mx
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En el marco del Centenario de la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos, se  presentó en la sala 
principal del Teatro Fernando Calderón, el Ciclo Nacional 

de Conferencias “Visiones transversales sobre la Constitución de 
1917”, por parte del Área de Ciencias Sociales y Administrativas 
de la Universidad Autónoma de Zacatecas. 

   Al dar la declaratoria inaugural, el rector de la UAZ, Antonio Guzmán 
Fernández,  relató el inicio de la lucha de los derechos de los mexicanos 
y recordó la promulgación de la Carta Magna, el 5 de febrero de 1917.

   El mandatario universitario afirmó que a 100 años de la creación 
de la Constitución, es importante resaltar este tipo de eventos 
que permiten a los universitarios a través de las instituciones 
participantes, dialogar transversal y críticamente acerca de los 
derechos plasmados en la Constitución vigente.

   En ese sentido, subrayó que “la UAZ se describe como una 
institución crítica, de origen popular, con excelencia académica 

Ciclo de conferencias sobre las visiones 
transversales de la Constitución de 1917

por su calidad en la enseñanza y sobre todo por su autonomía y 
democracia, hecho que con estas actividades sustantivas queda 
reafirmado con su presencia en este ciclo de conferencias”. 

   Al evento asistieron el coordinador del Área de Ciencias Sociales 
y Administrativas, Juan Manuel Rodríguez, así como los directores 
de las unidades que la conforman. De parte de gobierno, el secretario 
general del Ayuntamiento de Zacatecas, Manuel Ibarra, junto con el 
presidente del Tribunal Estatal  de Justicia Electoral de Zacatecas, 
Juan de Jesús Alvarado.  

Texto: Thalya Rodríguez / Fotos: Horacio Sosa
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El rector Antonio Guzmán Fernández junto con el secretario 
general y el secretario académico Rubén Ibarra Reyes y Ale-
jandro Aguilera Galaviz, respectivamente, dieron la bienve-

nida a los docentes investigadores de la Universidad Politécnica de 
Cataluña (UPC) del Centro de Diseño de Aleaciones Ligeras y Tra-
tamientos Superficiales (CDAL) de Cataluña, España.

   Reunidos en el despacho del rector, el docente investigador Ser-
gio Haro explicó el motivo de la estancia de los doctores, en donde 
dijo que para continuar con los trabajos relacionados al proyecto de 
investigación Comportamiento de aleaciones metálicas a alta y baja 
temperatura, establecido por el Cuerpo Académico Consolidado 
UAZ-CA-66 “Procesos y Materiales” –al cual pertenece-, en la RED 
Temática de colaboración entre Cuerpos Académicos denominada: 
Fenómenos de Superficie, Deterioro y envejecido de Materiales, los 
profesores investigadores del CDAL, Josep Picas Barrachina y Maite 
Baile Puig, quienes realizaron una estancia académica corta en la 
Unidad Académica de Ingeniería a invitación hecha por él.

   Expresó que durante ella, se reunieron con Simitrio I. Maldonado 
Ruiz, líder del CA UAZ-66 “Procesos y Materiales”, Víctor Hugo Bal-
tazar Hernández, responsable del Programa de Maestría en Ciencia 
e Ingeniería de los Materiales, y con el núcleo académico básico de 
profesores investigadores, para conocer los diversos proyectos de 
investigación que se desarrollan y acordar acciones de colaboración. 

   En ese contexto, indicó que con los alumnos del Programa de 
Maestría, quienes mostrarán sus proyectos de tesis y avance a los 
profesores visitantes; por su parte los profesores de la UPC, pre-
sentaron sus proyectos y las facilidades de equipamiento con que 
cuentan y se acordará un programa de estancias para profesores y 
alumnos en la UPC.

   Las líneas de investigación y generación de conocimiento que 
comparten estos grupos académicos, UAZ-UPC, son la Caracteriza-
ción y Procesamiento de Materiales, en particular el tratamiento de 
metal líquido y comportamiento mecánico de aleaciones ligeras, así 
como el estudio de ingeniería de superficie.

   Durante su visita iniciarón los trabajos para desarrollar el pro-
yecto a cargo del investigador universitario Sergio Haro Rodríguez: 
Evaluación microestructural y comportamiento mecánico a tempe-
ratura ambiente y alta temperatura de aleaciones Al-Cu (Zr-Ti-V) 
con adición de Mg, aplicadas a la industria automotriz, en el cual 
participan un alumno de maestría y colaboradores de la Universi-
dad Autónoma de Nuevo León (UANL). 

Texto: Cortesía.
Fotografías: Thalya Rodríguez.

La Universidad Politécnica presente 
en Ingeniería 
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Al declarar inaugurado el ciclo de conferencias que se enmar-
can en las actividades del Día del Nutriólogo –celebrado el 
pasado 27 de enero-, el rector Antonio Guzmán Fernández 

manifestó que el Programa de Nutrición celebra por tres aconteci-
mientos.

   En la sala Roberto Soto del Teatro Fernando Calderón, y ante la 
presencia del secretario general, Rubén Ibarra Reyes y de la presi-
denta de la Sociedad de Alumnos de Nutrición, Arlette Luévano 
Riva,  dijo que el primero era por el Día del Nutriólogo; el segundo 
porque el próximo 14 de febrero el programa cumple 10 años y el 
tercero el hecho de que la licenciatura se encuentra en un proceso 
de evaluación para ser acreditado.

   Destacó que el Programa de Nutrición ha cobrado gran relevancia, 
ya que en cada ingreso son aproximadamente 500 aspirantes los que 
lo solicitan como primera opción, para ello –dijo- en este semestre 
se construirán nuevos espacios para fortalecer la infraestructura y 
dar paso a la acreditación. Agregó que esta carrera cada día tiene 
más auge, ya que los nutriólogos pueden intervenir por la salud del 
estado y del país.

   Por su parte, la directora de la Unidad Académica de Enfermería, 
Perla María Trejo Ortiz,  argumentó que ante las principales causas 
de morbo y mortalidad  en el mundo, la presencia  del nutriólogo  es 
más necesaria  para prevenir, sanar y controlar enfermedades cróni-
co-degenerativas que aquejan a la población actual.

   La responsable del Programa en Nutrición, Cristina Saraí Martínez 
Contreras,  externó que en el campo de la nutrición se ha pasado de 
un enfoque tradicional epidemiológico a uno que involucra la bio-
logía molecular y genética, el desarrollo de  nuevas tecnologías mo-
leculares  en las últimas tres décadas ha permitido realizar un abor-
daje más completo de los mecanismos de acción de los nutrimentos 
y de las variaciones en el genoma entre los individuos que puede 

Día del Nutriólogo en la UAZ

producir una respuesta diferente a los componentes de la dieta.
   
   En el evento se hizo entrega de reconocimientos a los alumnos más 
destacados del Programa de Nutrición de cada uno de los semestres.

   
Texto: Verónica Ramírez.

Fotos: Horacio Sosa.
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Como parte de las actividades del programa de emprendedo-
res, para el presente semestre enero-junio 2017, la Unidad 
Académica de Contaduría y Administración (UACyA) ofre-

ció a la comunidad universitaria la conferencia magistral “Empren-
der para crecer”, impartida por el especialista en emprendimiento, 
Gustavo Cuauhtémoc.

   La directora de dicha unidad, Teresa Villegas Santillán, al dar la 
bienvenida al conferencista, afirmó que esta actividad está enfocada 
a motivar al personal de la unidad, sobre todo a impulsar a los estu-
diantes en el ámbito del emprendimiento para motivar su desarrollo 
humano.  

   En la sala principal del Teatro Calderón, el conferencista  exhortó 
a los participantes a que luchen por sus sueños, saliendo de su zona 
de confort para llevarlos a cabo. Para ello –mencionó-,  se tiene que 
tomar en cuenta dos puntos fundamentales en  los jóvenes empren-
dedores, el primero es que  efectúen una actividad que los apasione 
y el segundo es que con esta labor, ofrezcan al mundo un beneficio. 

   El también compositor y productor musical, Gustavo Cuauhté-
moc, con su conferencia dirigida principalmente a la comunidad 
estudiantil, explicó las herramientas imprescindibles que todo em-
prendedor debe tener para iniciar, posicionar o impulsar un negocio 
propio, tener bien distribuido el tiempo y una buena administración 
de los recursos financieros. 

Texto: Thalya Rodríguez
Fotos: Horacio Sosa

“Emprender para crecer”: Gustavo 
Cuauhtémoc



Página 10

“La tecnología educativa es un proceso que pretende modificar las 
formas de enseñar”, así lo manifestó el subcoordinador de Educa-
ción a Distancia de la UAZ, Daniel Rodríguez Ramos en entrevista 
para el programa radiofónico “Cuadrante”.

   Explicó que la tecnología trata de impregnarse en el proceso pe-
dagógico y no ser la protagonista o sustituta.  De igual forma señaló 
que la educación en línea está tomando auge en América Latina y en 
los países desarrollados, ya que es parte de las opciones educativas 
con que cuentan los alumnos para estudiar un grado académico so-
bre todo de licenciatura y posgrado.

      La subcoordinación de Educación a Distancia, -la cual se creó 
en la pasada administración-,  tiene como objetivos el integrar más 
licenciaturas en la modalidad no presencial o en línea, en donde se 
habla de un proyecto a mediano plazo de preparatoria en línea en 
la modalidad B-lerning, esto es un porcentaje presencial y otro en 
línea.

    También elaborar un reglamento para las que ya existen como 
lo son Filosofía, Humanidades, Turismo de licenciatura, la Especia-
lidad y Maestría en Tecnología Educativa, así como diplomados y 
unificar con miras a poder certificarlas internacionalmente. Explicó 
que esto implicaría que estudiantes de otros países tomen en cuenta 
estas carreras con lo que se aumentaría la matrícula de la institución.

   Otra de las estrategias que se pretenden implementar en la Sub-
coordinación de Educación a Distanciam, es que se utilice como un 
servidor de cursos a nivel internacional  donde estos se puedan to-
mar a la “carta”, es decir una “universidad on demand”, donde no se 
tiene que esperar a un periodo o fecha para llevar cierto curso, “sólo 
bastará hacer un proceso de pago el cual se haría vía electrónica y se 
le enviarían las contraseñas de acceso a esta plataforma para poder 
tomar el curso”.

  En el rubro de proyectos internos, se pretende brindar a los profe-
sores que están en la modalidad en línea herramientas de software y 
de productos digitales que puedan insertar en sus cursos, por lo que 
se les ayudará en la realización de estos materiales como podcast, 
PDF, libro electrónico, video, etc.

   Actualmente se está ofertando el “Curso propedéutico para el pro-
fesor en línea”, el cual es por internet y donde el objetivo principal es 
que el maestro piense cómo se van a sentir sus alumnos, e igualmen-
te aprenda estrategias para guiarlos en estos medios donde no está 

la presencia del docente. Para ello –dijo-, hay muchas herramientas 
digitales donde se puede verificar cuáles son las que le funcionan a 
cada uno según su cátedra, estrategia de enseñanza y analizar cómo 
aprenden sus alumnos.

   
Texto: Verónica Ramírez.
Fotos: Thalya Rodríguez.

La Educación a Distancia es la 
tendencia a nivel mundial: 

subcoordinador de Educación 
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Durante el ciclo académico que organiza el Museo de Guada-
lupe, el docente investigador de la Maestría en Historia de la 
UAZ, Marco Antonio Flores Zavala,  ofreció la conferencia 

magistral: “Liberales y liberalismos en la Constitución general de 
1917”, en ella hizo referencia a las diferencias sociales que dieron 
origen a la creación de la Constitución Federal de 1917.

   El investigador señaló que este documento fue creado en una épo-
ca fundamental en la que además del autoritarismo de Victoriano 
Huerta había la necesidad entre la población del país por tener un 
documento que defendiera los derechos de los más desposeídos. Sin 
embrago, afirmó que su creación se basó en un idealismo social, que 
pretendía tener y conservar algunos de los principales derechos del 
mexicano del primer cuarto de siglo XX.

   La Constitución, explicó, se deriva del pensamiento de las corrien-
tes revolucionarias como la villista, carrancista y zapatista, proyectos 
populares que de manera simbólica pretendían el bienestar general 

Conferencia “Liberales y liberalismos 
en la Constitución general de 1917”

de la población. El país estaba cubierto de diversos pensamientos, el 
villismo en el norte, el zapatismo en el sur y el carrancismo en el cen-
tro del país, este último era burgués en términos de izquierda, los tres 
eran proyectos sociales diferentes que se plasmaron en una visión de 
estado según la necesidad social de los individuos de esa época.

   Flores Zabala reconoció que otros de los movimientos sociales que le 
dieron vida a la Constitución Federal de 1917, fueron los que facilitaron 
el paso a la creación de las agrupaciones obreras que paulatinamente 
cobraron fuerza para que se construyera el documento que hoy nos rige.

   Finalmente, expuso además cómo fue el entorno social que con-
frontó el proyecto laico de la Constitución y el liberalismo social, 
por lo que enfatizó que sin el catolicismo social sería difícil enten-
der la promulgación de la Constitución que cumple 100 años de su 
creación. 

Texto y fotos: Gilberto Escobedo. 
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Con un concierto a cargo de la Orquesta Sinfónica Juvenil de 
la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) y la entrega 
de reconocimientos, concluyó  el Tercer Festival de Jóvenes 

Músicos, convocado por la Unidad Académica de Artes. 

   A la clausura del festival, asistió el representante personal del rec-
tor Antonio Guzmán Fernández, el secretario general, Rubén Ibarra 
Reyes; el coordinador del Área Arte y Cultura, Cuitláhuac García 
Medina; el director de la Unidad Académica de Artes, Raúl Valdés 
Vanegas y la directora de la Orquesta Sinfónica Juvenil de la UAZ, 
Cristina Pestana Alpízar. 

   En su mensaje, Cuitláhuac García reconoció la labor de la directora 
de la Orquesta, Cristina Pestana, por impulsar de manera decidida 
un festival que se ha institucionalizado con el correr de los años, lo 
que ha permitido fomentar y fortalecer el trabajo académico de los 
integrantes de la orquesta juvenil, así como de aquellos músicos que 
desean participar dentro de él. 

   El Festival de Jóvenes Músicos cerró con una interpretación ma-
gistral del Bolero de Ravel, lo que provocó una gran ovación del 
público presente hacia los intérpretes, quienes además recibieron su 
reconocimiento de participación.

Texto y foto: Gilberto Escobedo. 

Finalizó Festival de Jóvenes Músicos 
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La docente investigadora de la Unidad Académica de Derecho 
de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Jenny González 
Arenas, presentó la conferencia Evolución de los Derechos 

Humanos en el Constitucionalismo Mexicano. Ello en el marco del 
Ciclo Nacional de Conferencias “Visiones transversales sobre la 
Constitución de 1917”, que organiza el Área de Ciencias Sociales y 
Administrativas de la institución. 

   Acompañada en su mayoría por estudiantes universitarios así 
como por docentes y especialistas de la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, González Arenas expuso la importancia 
de abordar y profundizar apropiadamente en el tema de los Dere-
chos Humanos, sobre todo por la trascendencia que representan en 
la historia de nuestro país. 

   A través del análisis de documentos que adquirieron vigencia en 
nuestro territorio en diversos momentos de la historia de México, 
como el “Bando de Miguel Hidalgo” Aboliendo la Esclavitud publi-
cado en Valladolid, o el “Segundo Bando” publicado en Guadalajara, 
la especialista en Derechos Humanos recordó que en estos docu-
mentos se pueden encontrar enunciados derechos tales como la li-
bertad, el derecho al desarrollo, reconocimiento del trabajo, derecho 

La evolución de los Derechos Humanos 
en el Constitucionalismo Mexicano

a la igualdad, los derechos de los pueblos indígenas, la propiedad y 
la educación.

   Explicó, además, que en la Constitución de Cádiz de 1812, ya se 
hacía referencia al principio de soberanía, al derecho a la ciudada-
nía, derecho a la participación para la conformación de las Cortes, 
derecho del clero a votar, el cual afirmó, establece los primeros re-
ferentes sobre el debido proceso con el principio de juez o tribunal 
competente previamente establecido por la ley. 

   Sobre lo anterior, dijo que ya se mencionaba un fuero militar y un 
fuero eclesiástico, y se garantizaba la libertad de escribir, publicar e 
imprimir ideas políticas con ciertas restricciones entre las cuales se 
establecía el respeto a la vida privada, no hablar de temas religiosos, 
ni del rey, entre otros. 

   Finalmente, la docente investigadora habló de diversos hechos his-
tóricos en los que se fueron sumando poco a poco derechos y leyes 
que culminaron en la promulgación de la Constitución de 1917.

Texto y fotos: Pamela Girón. 
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El director de negocios de la empresa Eastman Strings, Ge-
rardo Discepolo, en conferencia llevada a cabo en la Unidad 
Académica de Música, expuso los beneficios de contar con un 

instrumento de calidad que permita el buen aprendizaje, y que no 
se convierta en un “tormento” que incida en la perdida de voluntad 
de aprender. 

   El representante de esta marca estadounidense, que se dedica a la 
fabricación de instrumentos musicales, se reunió con estudiantes, 
maestros y padres de familia para explicar el proceso de manufac-
tura de los instrumentos, señalando que lo que se hace es hecho a 
mano, como por ejemplo en el caso del violín que se necesitan varios 
tipos de maderas finas, cuales se almacenan para que no pierdan 
calidad en el sonido, lo que le da un plus en la interpretación.

   Refirió además la importancia de que un niño que apenas comien-
ce a conocer un instrumento, lo haga con uno de calidad, ya que al 
adquirir un violín de bajo costo a la larga “o termina por dejar de 
estudiar música o pierde valor porque el violín u otro instrumento 
se daña”. Expuso que al no estar fabricados con materiales escogidos 
de primera calidad, hacen que el alumno haga un mayor esfuerzo 
para mantener alguna nota o afinar, por lo que implica mayor grado 
de dificultad en la comprensión y dominio de la música.

   Finalmente, Gerardo Discepolo recomendó realizar una inversión 
para un instrumento de calidad que en primera instancia no de-
precia o disminuye su valor, puesto que si al niño no le gusta o se 
aburre se podrá ofertar. Asimismo resaltó el hecho de que es anti-
pedagógico enseñar a los futuros profesionales de la música con un 
instrumento musical que tenga fallas de fabricación y que a la larga 
frustren lo que puede ser una carrera brillante dentro de la música.

Texto y fotos: Gilberto Escobedo. 

La importancia pedagógica que tiene 
un instrumento de calidad
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En representación del rector Antonio Guzmán Fernández, el 
secretario general de la UAZ, Rubén Ibarra Reyes, realizó la 
declaratoria inaugural del “5to Coloquio de Investigación” de 

la Unidad Académica de Contaduría y Administración (UACyA), 
evento convocado por el Cuerpo Académico “Clima Organizacional 
Educativo, Laboral UAZ-CA- 181”. 

En el edifico ANFECA, donde alumnos y docentes presentaron sus 
trabajos de investigación sobre temas de administración, por medio 
de ponencias, talleres, mesas redondas y conferencias magistrales. 

   Igualmente, los alumnos que han estado de intercambio en institu-
ciones educativas nacionales e internacionales, compartirán con la 
comunidad universitaria su experiencia para así motivarlos a intere-
sarse en formar parte de la movilidad.

   Al acto de apertura asistió la directora de la unidad convocante, 
Teresa Villegas Santillán; el secretario académico de la UACyA, Juan 
Arteaga, y líder del cuerpo académico organizador del coloquio, 
Eduardo Carmona. 

Texto y fotos: Thalya Rodríguez

5to Coloquio de Investigación en 
la UACyA
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Con el propósito de ofrecer a la comunidad de enfermería, en 
especial a los maestros, herramientas para el manejo de sus 
emociones, se ofreció la conferencia “El arte de no amargarse 

la vida ¿Será posible?”, seguida por el taller vivencial “Conectando 
mis emociones a través de la música y la expresión corporal”.

   De acuerdo con la organizadora, Aurora Pinales Aguilar, docente 
de la Unidad Académica de Enfermería, la oferta de este tipo de 
actividades, orientadas principalmente a los maestros, es contribuir 
a que alcancen una vida plena que enriquezca su labor de enseñanza. 
Sin embargo, la conferencia y el taller se abrieron también para los 
estudiantes, que tuvieron una presencia numerosa.

   Para desarrollar este programa se invitó al maestro Héctor Miguel 
Gutiérrez Juárez, psicólogo y risoterapeuta certificado, así como 
fundador y Director de la Asociación Mexicana en Educación y 
Desarrollo Humano.

Texto y fotos: Patricia del Riego 

Taller para el manejo de emociones 
en Enfermería
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En el marco del 25 aniversario de la Especialidad en 
Odontopediatría de la Unidad Académica de Odontología 
(UAO-UAZ), el rector de la Universidad Autónoma de 

Zacatecas, Antonio Guzmán Fernández, puntualizó que esta oferta 
educativa ha cumplido por más de dos décadas su propósito de 
prevenir, atender y curar las afecciones bucales de los niños y niñas 
zacatecanos. 

   Al respecto, aseguró es importante que se le de seguimiento a 
este programa, para que siga siendo uno de los más reconocidos por 
su calidad, pues esta especialidad “tiene como fortaleza la práctica 
clínica y las habilidades adquiridas en 25 años que han incidido en 
la población”.

25 Aniversario de la UAO-UAZ

   Por su parte, el director de la UAO-UAZ, José Luis Elías Salazar, 
aseguró que este espacio desde sus inicios ha sido fundamental en 
la salud bucal de la niñez de nuestra entidad y ha formado parte del 
programa de los posgrados de calidad, gracias al compromiso de 
sus docentes.

   Para finalizar, Elías Salazar acompañado del responsable del 
Programa de Especialidad en Odontopediatría, Heraclio Reyes, 
resaltó que la siguiente meta para este programa educativo, es 
consolidarse como una maestría reconocida por el Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología (CONACyT). 

Texto y fotos: Thalya Rodríguez 
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Autoridades universitarias, responsables de programas,  do-
centes  alumnos y ex alumnos del Programa de Licenciatura 
en Nutrición, perteneciente a la Unidad Académica de En-

fermería de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), trabajan 
arduamente para los procesos de acreditación del plan curricular.

   El objetivo según lo señaló el coordinador del Área de Ciencias de 
la Salud de la UAZ, Francisco Luna Pacheco, es elevar los índices de 
calidad en la formación de los estudiantes universitarios, así como 
la mejora curricular de los programas que oferta la Máxima Casa 
de Estudios.

   El funcionario explicó además que el Programa de Nutrición, está 
conformado por más de 4 mil estudiantes, quienes se verán benefi-
ciados tras la acreditación del programa, ya que contarán con una 
mejor formación académica y por consiguiente, con una adecuada 
colocación en el ámbito laboral tras egresar.

   Esto lo dio a conocer en la reunión que sostuvieran con ex alum-
nos, quienes participan de manera activa en los trabajos para la acre-
ditación, mismos que a través de una serie de encuentras, plasmarán 

Procesos de acreditación del 
Programa de Licenciatura en Nutrición

su experiencia dentro y fuera de las aulas, permitiendo la mejora del 
plan curricular del egresado.

   Por su parte, la directora de la Unidad Académica de Enfermería, 
Perta Trejo Ortiz, habló de la importancia que tiene para la UAZ y 
en especial para los procesos de acreditación, la participación de los 
ex alumnos.

   Finalmente la responsable del Programa de Nutrición de la UAZ, 
Cristina Saray Contreras Martínez, agradeció a los ex alumnos su 
participación, a los docentes integrantes del Comité de Calidad y a 
la Comisión de Restructuración Curricular.

   Igualmente refirió la trascendencia de estos trabajos a casi 10 años 
de haberse conformado el  programa académico, mismo que se ha 
enfocado a  la formación de especialistas en el ámbito alimenticio, 
beneficiando con ello a la población zacatecana con o sin padeci-
mientos de salud. 

Texto: Haydeé Santillán / Fotos: Horacio Sosa
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